

MONITONG DE QUELQUES CAS DE KIDNAPINGS ET ENLEVEMENTS EN TERRITOIRES DE BENI ET LUBERO, VILLES DE BUTEMBO ET BENI

La zone Beni-Lubero continue à connaître ces derniers mois, différentes formes de violations des droits humains et de non paix. Malgré le démantèlement, en fin 2013, du M23 dont les menaces sécuritaires se ramifiaient jusque dans la zone Beni Lubero, les opérations de traque contre les ADF dans le Territoire de Beni n'ont réussi à écarter la menace des populations des Villes de Butembo, Beni, Territoire de Beni et Lubero. Le phénomène « **Kidnapping et enlèvement** » prend de l'ampleur et tous les cas ont été accompagnés par des versements des rançons versées aux ravisseurs. Dans aucun, cas les services de sécurité n'ont fait preuve de dynamisme à mettre la main sur les auteurs de ces cas et ou à mener des enquêtes sérieuses. Ces sont plutôt des civils qui réussissent à alerter, faciliter l'arrestation quelques suspects, dans peu de cas, (le cas Mahembe avec l'arrestation de Mbale Coach, Major Kitambala et compagnies). Des procès sont tenus par la justice mais les dernières condamnations n'ont pas permis d'endiguer le phénomène. Pour le moment, la population vit dans la psychose totale et la récurrence des cas de kidnappings dans le Beni-Lubero vient de faire perdre à l'économie locale près de 200 mille dollars, selon les chiffres livrés par les familles des personnes kidnappées ces deux dernières années. Sur le plan économique, outre cette perte des fonds en faveur des kidnappeurs, craignant pour leur sécurité, de plus à plus des habitants prennent des distances à se rendre dans les champs, effectuer librement leurs activités commerciales et cela crée :

1. **La pauvreté dans les ménages,**
2. **La rareté des produits de première nécessité sur les marchés et par voie de conséquence la hausse des prix sur le marché suite au déséquilibre de l'offre par rapport à la demande,**
3. **La perte de confiance à l'autorité,**
4. **Le recours à la justice populaire.**

Le silence des autorités face à l'ampleur de la menace est éloquent. Plusieurs accusations de complicité ont alors été dirigées vers certaines autorités sécuritaires. Le GADHOP et autres organisations de la société civile ont déjà poussé de cris d'alarmes pour que ce phénomène puisse être arrêté immédiatement. Jusqu'à nos jours, des tentatives de kidnapping se multiplient à travers la ville et les périphéries. Un procès est en cours à l'auditorat de Butembo sur le kidnapping de Mr Aimé Kambale Mahembe, mais si l'on en est arrivé là c'est parce que la victime elle-même s'y est impliquée, malgré des menaces qu'elle serait entrain de recevoir pour avoir initiée cette action en justice. Les autorités sécuritaires semblent abandonner les victimes à leur triste sort, comme si la sécurité était l'affaire des civiles eux seuls.

Ce tableau récapitule quelques cas inventoriés depuis le début de cette année 2014 :

Quelques cas d'enlèvements et kidnappings

N°	Lieu et date	Dénomination du cas de violation	Identité de la victime	Auteurs de la violation	Bilan afférent	Description du cas	Source de l'information
1	13 février 2014 à Butembo	Enlèvement	Aimé Kambale SIVIRI, fils de Feu Mahembe	Des hommes armés	Plus de 17 mille dollars versés pour la libération de la victime	Les auteurs avaient attendus la victime aux portes de sa maison	Famille de la victime
2	02 février 2014 à Butembo, Commune Bulengera	Enlèvement	Muhindo Muvunga Mali	Des hommes armés	Plus de 20 mille dollars versés pour sa libération	Les bandits avaient rencontré la victime à son domicile vers la soirée 19heure avant de le conduire à une destination inconnue, probablement vers le nord de la ville.	Radios locales
3	Le 10 février à Butembo	Tentative d'enlèvement	De l'opérateur économique Monde Juste	Des hommes armés	Un mort, l'un des bandits présumés, lynché par la population	Les bandits avaient encerclé la résidence de la victime. La victime avait eu le temps d'alerter des jeunes du quartier qui à leur tour avait encerclé les bandits. Malgré les coups de feu tirés, les jeunes avaient réussi à mettre la main sur l'un des bandits	Véranda Mutsanga, un des groupes de fait fonctionnant en ville de Butembo

						et l'avaient lapidé en récupérant son arme aussi.	
4	27 mars 2014 Route Goma-Butembo	Kidnapping	Révérend Pasteur NDIWELUBULA	Hommes armés vêtus en tenues militaires et civils, porteurs d'armes blanches aussi	Environ 5mille dollars versés au près des ravisseurs pour le libérer	Le pasteur revenait de Goma pour Butembo.	Autorités ecclésiastiques CEPAC
5	Territoire de Beni, mercredi 09 juillet 2014 en localité de Rwahwa Butembo	Enlèvement	Jean Baptiste KATASOHIRE	Des hommes armés	1 personne enlevée	Le fait s'est passé la soirée de, dans l'usine de fabrication du savon SAIBU, Savonnerie Industrielle de Butembo	Police
6	Le 27 juillet en Ville de Butembo, Quartier Matanda, Cellule Mahero	Enlèvement	Zéphyrin NZANZU	Des hommes armés	Plus de 2 mille dollars versé comme rançon	Les bandits avaient pris la victime à quelques mètres de chez lui. Nzanzu Katsuva Zéphyrin a été retrouvé mardi vers Butuhe, abattu, accusant des tortures après son enlèvement	Bourgmestre de Mususa
7	Territoire de Lubero, Lukanga, le 09 août 2014	Tentative de kidnapping	Yanick et Arsène Kaghoma	Deux hommes armés	Une moto emportée	Ces deux hommes armés avaient intercepté les deux étudiants victimes qui revenaient de Butembo après y avoir acheté des	Autorités Académiques à l'Université de Lukanga

						outils en prévision de la défense de leurs travaux de fin de cycle à l'Université de Lukanga. Ils avaient kidnappé l'un de deux étudiants et envoyé l'autre aller chercher 500 dollars pour la libération de la victime. L'étudiant	
8	Lundi 11 aout entre Territoires de Lubero et Bafwasende	Kidnappings de trois agents de la CENI	Paluku ZERETE et 2 autres agents CENI ainsi que 2 chefs de groupements	Mai Mai de Luc Yabili	5 personnes enlevées, 3 appareils GPS, deux téléphones Turaya et autres biens ravis par ces Mai Mai	Les kidnappeurs avaient arrêtés leurs otages en pleine opérations de cartographie électorale dans ce coin	CENI antenne de Lubero.
9	Mardi 12 aout 2014 sur l'axe Butembo Mangurejipa	Cas d'enlèvement	Josué Kambale Byakalire	Hommes armés inconnus	Une personne enlevée	La victime se rendait au champ, lorsque des kidnappeurs l'ont arrêté. Ils exigent 3 mille dollars de rançons, la victime avait été libérée mardi 19 aout 2014.	Infos RTNC Butembo du 17 aout 2014
10	Lundi 18 aout 2014 en Territoire de Beni, à Kahamba	Enlèvement	Docteur Justin Kisenge Muyisa et son infirmier Roger KAMBALE SIVAGHUSWA	6 hommes armés	-	Des hommes armés avaient rencontré les victimes ç leur lieu de service au Centre	Idem

						Hospitalier Kahamba	
11	Mercredi 20 aout 2014 à Butembo	Tentative de Kidnapping	Docteur Mumbere Téléphone	Des inconnus	-	Des inconnus envoient des messages à ce médecin ophtalmologue des Cliniques Universitaires de l'UCG pour lui demander de leur envoyer de l'argent, faute de quoi ils viendront l'enlever	La victime elle même
12	Butembo mardi 19 aout 2014	Tentative d'enlèvement	3 jeunes garçons en cellule Kamusonge	Un homme en voiture	-	Le présumé kidnappeur roulait en voiture et avait convaincu les 3 garçons à aller l'aider à décharger des biscuits. C'est après avoir parcouru un long trajet dans la voiture du présumé kidnappeur que le plus âgé de ces 3 garçons a alerté ses amis sur une épée qui se trouvait dans la voiture, du coup les 3 enfants se sont échappés.	Autorités Communales de Mususa
13	01 septembre 2014 en Ville de Butembo	Tentative d'enlèvement	Tembos Yotama Président de la Véranda Mutsanga	Des inconnus	-	La victime reçoit des menaces et a échappé à un enlèvement. Des hommes en voiture l'ont invité à monter pour une	La victime

						destination inconnue. C'était une voiture aux vitres fumées qui avait des hommes en costumes à l'intérieur et une personne visiblement ligotée dormant au siège avant.	
14	28 aout 2014 en Territoire de Lubero	Enlèvement	Pasteur du Muhindo Mukanirwa du Poste CBCA de Kauli Lacs	Mumbere Kasauti	-	Le kidnappeur avait appelé la victime au téléphone avant de mettre la main sur lui. Il avait exigé une rançon de 5 mille dollars mais seuls 350 avaient été versés.	Autorité CBCA Poste de Kitsimba en Territoire de Lubero
15	01èr Sept 2014 en Territoire de Beni, à Mayi Moya	Enlèvement	Soni Muhindo Meso et son agent Muhindo	Des inconnus	-	Les ravisseurs exigent 33 mille dollars. Ils avaient rencontré leur victime dans sa ferme agricole de Mayi Moya	Société Civile du Territoire de Beni
16	Mardi le 02 septembre 2014	Tentative d'enlèvement	Jérôme Malule Kasereka, journaliste à la RTNC, président du Parlement des Jeunes Butembo-Lubero et Coordonateur de l'Association des Taximen Moto et Voiture, ATAMOV	Des inconnus	-	La victime reçoit des menaces de kidnappeurs qui préviennent que le jour qu'ils mettront la main sur Jérôme Mulule ils lui exigeront 33 mille dollars comme rançon	La victime elle même

17	Dimanche 07 septembre 2014 à Kabasha sur axe Goma-Butembo	Braquage et tentative d'enlèvement	Des vacanciers et vacancières ainsi qu'un médecin revenant de	6 hommes armés et cagoulés	Plusieurs biens, argent et téléphones emportés	Les victimes revenaient de Goma pour Butembo. C'est à hauteur de Kabasha en Territoire de Rutsuru que des bandits ont surgit de la route. Ils ont immobilisés deux minibus qui avaient à leurs bords des vacancières et vacanciers en provenance de Goma. Après les avoir dépouillé de tous leurs biens, pendant qu'ils s'apprêtaient à enlever un médecin qui était au bord de ce minibus avec deux autres passagers, un véhicule Fuso qui roulait vers Goma les a apeuré et ils ont fui dans la nature.	Les victimes
----	---	------------------------------------	---	----------------------------	--	---	--------------

Ces cas ne sont pas exhaustifs. Il s'agit là des situations dont GADHOP a été saisi grâce aux alertes reçues de différentes sources. GADHOP continue à documenter d'autres cas dont tous les éléments ne sont pas réunis mais qui ont effectivement eu lieu. Cette liste pourra donc s'allonger. A coté de ces enlèvements il faut dire plusieurs cas de non paix et de violations des droits humains sont reportés en grande échelle ce dernier temps dans le Beni- Lubero. Le Groupe d'Associations de Défense des Droits de l'Homme et de la Paix attend des signaux forts de la part des autorités pour rassurer à la population la sécurité et la tranquillité dont ils ont droit ainsi que garanti par la Déclaration, Universelle des Droits de l'Homme, la Charte Africaine des Droits des Peuples, La Constitution de la RDC ainsi que d'autres instruments légaux en validité dans notre pays.

Sources : Extrait de la publication GADHOP RDC la PAIX No 02, 2014 à paraître le 20 septembre 2014.

Fait à Butembo le 08 septembre 2014

Pour le GADHOP,

Jérémie KASEREKA KITAHKYA

Coordonateur Programme Paix

Deogratias KAKULE SIKU

Coordonateur Communication, Droits Humains et Bonne Gouvernance